



Revista
Derechos Humanos, Conflicto y Justicia

Volumen 1, número 2, julio-diciembre 2022
Bogotá, D.C, Colombia
ISSN: 2955-0262
Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/rdcj>



Editorial: El contexto nacional colombiano y el derecho humano

Editorial: The colombian national context and human rights

Sharon Gabriela Chavarro Ospina 

CITACIÓN APA:

Chavarro Ospina, S. G. (2022). Editorial: El contexto nacional colombiano y el derecho humano. *Derechos Humanos, Conflicto y Justicia*, 1(2), 105-107.
<https://doi.org/10.25062/2955-0262.4721>



Publicado en línea: Diciembre 30 de 2022



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Derechos Humanos, Conflicto y Justicia* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados*.

Editorial: El contexto nacional colombiano y el derecho humano

Editorial: The colombian national context and human rights

DOI: <https://doi.org/10.25062/2955-0262.4721>

Sharon Gabriela Chavarro Ospina 

Editora en Jefe Revista Derechos Humanos, Conflicto y Justicia

La edición de la *Revista Derechos Humanos, Conflicto y Justicia* en su segunda edición, bajo el desarrollo de la línea editorial de la Escuela a Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" (ESDEG), tiene el propósito de contribuir al conocimiento frente a la aplicabilidad del derecho en el contexto de conflicto nacional que se presenta en el país, bajo la difusión de conocimiento académico que aporte una conciencia frente a temas de derechos humanos, conflicto y justicia.

La ESDEG, en su idea por generar difusión a los documentos de investigación asociados con estas líneas de investigación, contempla el análisis, difusión, investigación, reseñas, coyuntura y debate de diversos factores, contribuye a la construcción desde la academia a la paz en el país.

La presente edición se acoge al propósito establecerse como un espacio de interacción académica, que se centra en el análisis de espacios en los cuales sea necesaria la aplicación del derecho, de resolución de conflictos y de memoria histórica para aportar desde la academia a la sociedad, con esto proporcionar a los lectores, una fuente de información variada que le permita generar debates entono a lo expuesto y aumentar su comprensión de la realidad de la sociedad actual en el marco nacional e internacional. A continuación, se describen los aportes que se plasmaran en esta edición:

Los autores Edwin Alexander Aranguren y Jefferson Pineda, presentan el artículo *La Deuda del Código Penal Militar con el Principio de Taxatividad un Ejemplo Extraído del Delito de Abandono el Puesto*, desde el cual se aborda la tensión existente entre el

principio de estricta legalidad o taxatividad y el tipo penal de abandono del puesto. Se destacan algunos puntos como el deber ser en la tarea de adjudicación del derecho, para luego conceptualizar el principio de taxatividad y sustentar las razones por la que este es considerado la base de un modelo de derecho penal cognoscitivo y, por ende, garantista, esto permite comprender desde diferentes visiones el código penal y establecer un entendimiento mucho más acucioso sobre los escenarios en los que este se emplea.

Por su parte, Lorena Restrepo y Gloria Núñez, en el artículo *La Justicia Penal Militar en el derecho comparado suramericano: un estudio analítico de la jurisdicción castrense colombiana*, plantean un conocimiento de la Justicia Penal Militar a lo largo de algunos países de Suramérica para comprender su importancia y como esta radica en la sanción expedita de las violaciones de tipos penales relacionados con el servicio en Suramérica. También incluye la prevención de acciones ejecutadas por los uniformados, siendo estos quienes portan las armas de las repúblicas, deberán ser quienes mejor comportamiento social ostenten; este tipo de análisis y planteamiento permiten al lector comprender otros escenarios dentro de acción del conflicto.

Juan Carlos Salcedo Castro, presenta el artículo *La protesta social: un debate entre la legitimidad o perfidia*. En este se abordan los fundamentos de la protesta social que llegan a promoverse por las líneas ideológicas que han sido particularmente desarrolladas a partir del siglo XX, se planteara como el uso ajustado de los principios de protesta social permite demostrar su efectividad, resaltando que tras la protesta social surgen importantes fenómenos de violencia colectiva que se ciñen al seguimiento de doctrinas sustentadas en la toma del poder y el uso de la violencia en los movimientos sociales. Este tipo de documento plantea dentro del margen de una información relevante para el lector para comprender las transformaciones que se han presentado luego del auge que ha tenido dicho concepto en el país.

Guillermo Gómez desarrolla el artículo *Análisis de la evolución histórica del Estado colombiano desde la perspectiva de la relación Fuerzas Militares-poder civil en el siglo XX y XXI*, donde se aborda, durante el siglo pasado, una reflexión de Colombia con respecto a la inestabilidad política y conflictos armados, entendiendo, entonces, la intervención significativa de las Fuerzas Militares en el soporte del sistema político del país. Se asume un papel importante en la represión de los grupos insurgentes y en la búsqueda de la estabilización política, pero de forma dinámica, todo se va transformando en el siglo XXI, donde se desarrollaron esfuerzos para fortalecer el control civil sobre las instituciones militares y promover la democracia. El desarrollo de esta investigación presenta un margen de información tan amplia que es posible el lector presente bajo la apropiación de dicho conocimiento un debate frente a la evolución histórica del Estado en Colombia debido a la transformación sistemática del contexto por el conflicto latente en que se vive.

Oriana Guzmán desarrolla una interesante entrevista al Señor General (R) Carlos Alberto Ospina Ovalle, excomandante de las Fuerzas Militares, donde se evidencia la importancia e interés que se tiene de la memoria histórica en Colombia frente al trabajo desarrollado de las Fuerzas Militares en el país desde 1996. Esta entrevista presenta parte de una visión de historia frente a los sucesos de la época, vivencias e intereses del momento que permitieron aportar a la paz y armonía en el país.

Finalmente, como cierre de la edición, Valentina Ballesteros Betancur hace la invitación a conocer el libro *En Las Botas de una Heroína - Mujeres Militares víctimas del conflicto armado colombiano* mediante una reseña. Este producto es resultado de una investigación denominada *Mujeres militares víctimas del conflicto armado interno en Colombia*, producto del proyecto de investigación *Construcción de Paz por medio de la Memoria Histórica que hace parte de la línea de investigación Memoria Histórica, Construcción de Paz, Derechos Humanos, DICA y Justicia*, perteneciente al grupo de investigación *Memoria Histórica, Construcción de Paz, Derechos Humanos, DICA y Justicia*. En dicha obra el autor nos sumerge en las vivencias de las mujeres militares, develando las situaciones extremas a las que se han enfrentado en el cumplimiento de su deber, divisoando el impacto que esto llevo a tener en la vida de estas mujeres bajo diferentes dimensiones de violencia que pueden tener.